

EL CLAMOR

SEMENARIO TRADICIONALISTA

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales

SE PUBLICA TODOS LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Baleares		Península	
Ordinarios, trimestre	1'00 pesetas	Honorarios, año	4'00 pesetas
Obreros, trimestre	0'65	Protectores	3'00
Número suelto	0'05	Ordinarios	2'00
atrasado	0'10	Obreros	1'50

REDACCION Y ADMINISTRACION

Miramar, 6-2.º

PALMA DE MALLORCA

Breve

de Su Santidad Pío X

AL

EPISCOPADO LOMBARDO (1)

A nuestro muy querido hijo Andrés, Cardenal Ferrari, Arzobispo de Milán, y á los Venerables Hermanos los Obispos de la provincia eclesiástica de Milán.

PIO X, PAPA

Querido hijo y Venerables Hermanos. Salud y Bendición apostólica. Cuánto apreciemos la piedad hacia Nos, de que vuestra carta colectiva es testimonio, no es necesario enunciarlo. En efecto; no se os oculta que en medio de las tristezas que nos angustian, en razón de las dificultades suscitadas, vosotros lo recordáis con dolor, contra el nombre cristiano, ningún consuelo podía traérsenos que valga tanto como la unión con Nos de nuestros Hermanos y de nuestros hijos, porque nada puede ayudar tanto á la defensa de la Iglesia como esta unánime alianza.

Por lo que al gobierno de vuestras diócesis se refiere, fin para el que, según vuestra costumbre, habéis tenido Asamblea este año en Rho, hemos visto con verdadero júbilo que vuestras deliberaciones han versado principalmente sobre las causas de que proceden tantos males como amenazan á la Iglesia en nuestros días.

Bien sabéis, querido hijo y Venerables Hermanos, que nos referimos al celo deplorable de esos católicos que, seducidos por una vana esperanza, quieren adornarse en la inercia, á los católicos olvidados ó poco celosos al menos de los derechos más sagrados de la religión y de la Sede apostólica. Mucho dañarían éstos á los intereses católicos, si la acción de los Obispos no les fuese obstáculo oportuno.

A favorecer esta acción, cuánto puedan ayudar los diarios y otras publicaciones semejantes, así como las Asociaciones bien organizadas de católicos, cosa es tan sabida, que no es necesario insistir en ella. Por esto habéis acordado justamente utilizar su cooperación, ya para instruir y aconsejar oportunamente á los fieles, ya para excitar con ella saludables propósitos.

Pero, al aprobar vuestros trabajos en este orden, Nos os advertimos que vigileis atentamente sobre aquellos que se dedican á redactar esas publicaciones, para que defiendan y hagan conocer la doctrina católica, no solamente sin desviarse de la enseñanza de la Iglesia, mas también siguiendo escrupulosamente en todo, la dirección de la Sede Apostólica.

He aquí por que todos debéis estar bien convencidos de esto: que ciertos diarios tienen la costumbre de hacer creer á los católicos que ellos no tienen por qué alarmarse de los daños inferidos á la religión por los que en el orden público arruinan los intereses de la Iglesia y disminuyen su libertad; ó bien que no se preocupan por la incua condición en que se tiene reducida á la Santa Sede, ni por las condiciones aun peores en que sus enemigos se aprestan á reducirla; ó que se ocupan largamente en celebrar el genio y la ortodoxia de autores cuyos escritos, bien mirados, se encuentran llenos de inexactitudes y de errores funestísimos; y que, finalmente, en razón de la etiqueta católica con que se cubren, penetran más fácilmente en los hogares, se ven en todas las manos y se hacen leer de todos indistintamente.

(1) Respuesta al mensaje dirigido á Su Santidad por el Episcopado lombardo.

te, sin exceptuar á los eclesiásticos: estos periódicos pervierten la opinión y las costumbres entre católicos haciendo mucho más daño que los diarios declaradamente hostiles á la Iglesia.

Cuanto á las Asociaciones católicas, que Nos deseamos ver multiplicarse y florecer en vuestras diócesis, necesario es igualmente procurar con la mayor diligencia que vivan en una perfecta observancia de la disciplina y que cada uno de sus individuos manifieste libremente y defienda su fe católica en su casa y fuera de ella.

Por el feliz éxito de estas empresas, en prenda de los dones celestiales y en testimonio de Nuestra benevolencia, os damos en el Señor, con todo afecto, la Bendición apostólica á todos vosotros, querido hijo y Venerables Hermanos, así como al clero y pueblo confiados á vosotros.

PIO X, PAPA.

Rápida

El socialismo piensa tener algún apoyo científico en el evolucionismo, la idea más estúpida y necia que jamás se ha visto; y ciertamente los socialistas son todos evolucionistas, sólo que lo son á lo cangrejo, esto es siempre para atrás, y en cuanto pueden, dan un salto ó un estirón y se plantan en la cumbre de la burguesía más insufrible y despótica, porque siempre ha sucedido y siempre sucederá que los ricos más tiranos y crueles son los que en sus comienzos fueron pobres. ¿No se acuerdan de monsieur Mirman uno de los oradores más fogosos que tuvo el socialismo en Francia? Los obreros socialistas lo eligieron diputado por Ruen; el flamante diputado empezó á atacar al gobierno rudamente, pero Rouvier le contestó nombrándole director de la Asistencia pública con 25.000 francos anuales de sueldo, y el león socialista evolucionó y se convirtió en manso cordero. Mr. Augaguell, diputado y alcalde, socialista de Sió, fué también otro de los que metían miedo en el Parlamento francés; pero le nombraron gobernador general de Madagascar, y el hombre que hacia temblar al gobierno, empezó por cerrar la puerta de la Bolsa del Trabajo á los sindicatos socialistas que lo hicieron diputado. Gustavo Hubbard, diputado socialista y parlanchín indomable y escandaloso, terrible á todos los gobiernos, evolucionó también y se hizo burgués, apenas el gobierno le dió una cátedra con 20.000 francos de sueldo.

Y aquí en España ¿quién no conoce al famoso compañero que viaja en tren como un encofetado burgués, nada menos que en coche-cama?

¡Oh honradez socialista! ¡Oh igualdad y fraternidad de los que á sí mismos se proclaman redentores del obrero! ¡qué engañosa, farsante, hipócrita eres! ¡qué amiga de subir, brillar, y llegar á la cúspide de la burguesía!

Conozco á muchos Jefes y socialistas españoles, y todos ellos veo se metieron á redentores del obrero, no para ser crucificados, sino para crucificar al pobre obrero en sus tabernas donde le chupan, poco á poco, la sangre y engordan y viven sin trabajar, y se hacen ricos, perorando contra los burgueses y envenenando con sus pócimas alcohólicas al pobre jornalero...

¡Pobres obreros!

El terrible huésped

Conozco á un caballero infinitamente fino. Se llama D. Perfecto Cortés, y nunca he visto nombre mejor aplicado.

¿Cuánto sufre este señor Cortés si tiene que practicar en público algunas operaciones inherentes á nuestra baja naturaleza! El se suena en secreto siempre que puede, pero si á veces algún vulgar constipado le obliga á extraerse, en la calle ó estando de visita, la secreción nasal, lo hace con tal silencio y finura que dignifica la operación. Nada de aquellos sonoros trompetazos con que nos atruenan los oídos las gentes sin cortésia.

Para comer, si come delante de personas, igual delicadeza. Ni un hada, ni una sílfide, ni un sér incorpóreo, comerían con tanta *espiritualidad*. ¡Antes la muerte que producir el menor ruido sorbiendo las cucharadas del caldo!

No es necesario añadir, que este caballero habla también fino, sumamente fino. Echa mano de perifrasis y de circunloquios para nombrar los objetos vulgares. A la camisa y á los calzoncillos les llama *preciadas conquististas de la higiene*, ó, más sencillamente, *tegmento artificial*. Para enterarme de que se había cortado un callo, me dijo el otro día que se había practicado *de una excrecencia córnea en la segunda falange del tercer apéndice digital del siniestro pie*.

Con estos antecedentes no extrañarán ustedes qué á la muerte le llame siempre *la Parca*, como los escritores cursis, y que al cólera no le designe sino con las palabras *el huésped del Ganges*.

—¿Cuál es su autorizada opinión, para mí siempre muy respetable?—me preguntó ayer—Reuniendo antecedentes y consiguientes, teniendo en cuenta la marcha del azote en los tiempos históricos, ¿le parece á V. que estamos amenazados de recibir antes del equinoccio de otoño la desagradable visita del huésped del Ganges, y que este huésped llevará el luto al seno de respetables familias?

—¿Supongo que querrá V. decir si este verano tendremos el cólera...?

—Hablando en términos vulgares, eso es.

—Pues mire Ud.; puede que venga... y puede que no venga.

—Permítame Ud. que le diga que esta respuesta no se compadece con su reconocida ilustración...

—Mi reconocida ilustración no puede contestarle á Ud. otra cosa. Pero, al fin y al cabo, ¿qué más da?

—¿Cómo que más da! Observar que la Parca se introduce arteralmente en domicilios felices, rompe los lazos del Himeneo, troncha los vínculos paternales, siega floridas existencias...

—Eso de romper, tronchar, y segar lo hacen también otras enfermedades...

—Pero no con la virulencia de ésta y, sobre todo, no con los detalles repugnantes que le acompañan ya desde los síntomas premonitorios... Esto es lo que me hace temblar, considerar quede rebajada mi dignidad de hombre por el cuadro patológico de la dolencia.

—¡Ya! Usted entiende que ésta es una enfermedad *poco fina*... Pues ¿cómo quiere usted morir?

—Como una flor que se marchita, como

una luz que se apaga, como un sonido que se aleja...

—Mire usted, señor Cortés, Dios le libre de estos trances del cólera, pero si llegara á encontrarse en ellos, ¡qué poco iba usted á pensar en la vulgaridad de los síntomas premonitorios y en la repugnancia del cuadro patológico de la enfermedad...!

Dejé á don Perfecto entregado á sus aprensiones.

Probablemente, el cólera no vendrá, pues el *huésped del Ganges* no será tan cruel que vaya á hacer perder su exquisita finura al infinitamente fino D. Perfecto Cortés...

Anímense los lectores aprensivos, á quienes pido humildemente que me dispensen si con ocasión de presentarles á D. Perfecto me he visto obligado á tratar de asuntos menos poéticos que las brisas, las auras, las flores y demás *impedimenta* de los poetas sensibles.

CONSTANTE.

Bajas en el partido republicano

Pío Baroja, uno de los primeros *intelectuales* con que cuenta la república española, se ha separado para siempre de dicho partido. Así lo manifiesta en la siguiente carta, publicada en «El País», cuya lectura recomendamos eficazmente á nuestros lectores.

Señor don Roberto Castrovido.

«Mi querido amigo: La actitud pasiva del partido republicano durante el desenvolvimiento de la tragedia de Cádiz, me impulsa á escribirle esta carta que agradeceré la publique usted en «El País».

«Nunca he creído que el partido republicano fuera á hacer la revolución, nunca lo he considerado como un organismo de progreso y cultura, ni he podido convencerme de que sus hombres tengan alguna superioridad ética sobre los caciques monárquicos que van devorando á España; pero si creía que un partido tan numeroso, tan extenso, podía servir de freno á la crueldad y á la arbitrariedad de los Gobiernos.

«Ya me he convencido de que tampoco sirve para eso. La «España Nueva» de ayer dice que para lograr el indulto del marinero del «Numancia», se ha hecho todo lo posible.

«Si, se ha hecho con el pobre fogonero, lo que se hace por fórmula con un sacamantecas condenado á muerte; dos ó tres comisiones pasan á ver á Canalejas; unos cuantos diputados telegrafieron pidiendo el indulto y anunciaron que exigirían responsabilidades en la Cámara.

«Cuando los huesos del muerto empiecen á pudrirse, los diputados disertarán sobre su condena.

«Únicamente los obreros de Cádiz han cumplido con su deber y con la humanidad.

«El partido republicano ha demostrado en este caso su inepticia, su inutilidad, y lo que es peor, su falta de solidaridad humana. Mañana demostrará su estolidez al discutir el derecho ó no derecho de la pena de muerte, con todas las pedanterías clásicas del salmeronismo.

«Además de la incomprensión, de la ceguera del partido republicano, se advierte el egoísmo de sus personajes. La mayoría de ellos están veraneando, no les parece buena ocasión para hacer política. ¡Desdichados de los que caen en verano!

»La política española es una serie de ficciones. Un político que se dice demócrata como Canalejas, no se entera de que el espíritu popular en España ha evolucionado, no se entera de que el horror á la pena de muerte no es un tópico de Ateneo, sino un sentimiento hondo, profundo del pueblo; un partido como el republicano, que ha agitado la cuestión Ferrer, no se entera tampoco de la gravedad del fusilamiento de Cádiz, no siente sus deberes de solidaridad, y es incapaz de hacer un esfuerzo rápido, oportuno para salvar á uno de sus hombres.

»Yo lo confieso, no me indigna que se haya hablado de inmoralidades administrativas en Ayuntamientos republicanos, no me indigna que en ese partido, como en todos, haya chanchulleros, gente inculta, gente vividora, pero sí me indigna que al llegar un caso como éste, por incompreensión, por inercia ó por cobardía se abandone así un hombre á su suerte.

»Para mí, la única eficacia que podía tener el partido republicano era impedir la barbarie del Gobierno, defender algo al débil. ¿No la tiene? No quiero pertenecer á ese partido; me separo de él para siempre.

»Saludándole muy afectuosamente es su amigo.

»Pío BAROJA.

»Madrid, 10 de agosto.

El señor Baroja estaba afiliado al partido radical que dirige Lerroux. Como éste se halla veraneando tranquilamente en Guetary, entre los flagelados por la pluma de Baroja figura su amigo.

CORRELIGIONARIOS: En los cafés, casinos y otros establecimientos en que se sirven periódicos al público, debéis pedir **EL CLAMOR**.

Allá en donde veáis los otros periódicos locales, no debe faltar **EL CLAMOR**, sopena de poder tachar de parciales á los dueños de tales establecimientos, y en ese caso ya sabe cada cual á que atenerse.

¡Oh, la Moda!

La Moda con despotismo trata en su autoritarismo las mujeres como esclavas y con ciego fanatismo ellas se ponen las trabas.

Y no es que en esta ocasión logren ó no molestar con prendas de exhibición; ahora en ellas la cuestión es que no pueden andar.

La falla que amplía é irquieta antes libre se movía, con apretada jareta ahora se lleva sujeta cual traba en caballería.

Y en tales disposiciones si les llegan los apuros de la prisa, en ocasiones, andarán como gorriones ó á saltos como kanguros.

Y será nuestro recreo verlas con los pies juntitos en continuo galopeo por las calles y el paseo caminando saltitos.

Más no importa que lo mismo al sencillo feminismo una ú otra moda grava; para romperse el bautismo igual es patín que traba.

Y la tal moda resulta, debiendo al punto aceptarse; porque así á nadie se ocurre lo que á ellas diñu'ta es, que puedan escaparse.

Y sobre todo, á su afán de salir, les pondrá tasa por lo incómodas que van, y se cumplirá el refrán.

...pierna quebrada y en casa.

F. de M.

Pablo Iglesias, burgués

El jefe de los socialistas españoles Pablo Iglesias, el austero leader de los obreros, que en calles y plazas, en el parlamento y fuera de él no pierde ocasión de atacar á los burgueses por la opulencia en que viven, por su molice y refinamientos en los placeres, ha ido á Mieres en viaje de propaganda.

Y en su afán de predicar con el ejemplo y de dar á los obreros una prueba inequívoca de lo mucho que detesta las comodidades de los ricos y de cómo él viviría si algún día los socialistas triunfaran y él fuera el jefe del Estado, hizo su viaje el pobrecito poco menos que á pie, y andando desde Madrid á Asturias. ¿No?

El tren se detiene en Mieres breves momentos; á su llegada, natural era que los ojos de todos los socialistas que acudieron á saludar á su jefe, se fijaran en los coches de tercera por ver descender de ellos á D. Pablo... ¿Le vieron?

Que hablen, que hablen todos y cada uno de los obreros, que por ahí se encontraban en la estación de Mieres y que digan quién de ellos ha visto á D. Pablo Iglesias apearse de un coche de segunda, y ni siquiera de un coche de primera. ¡No! D. Pablo Iglesias es más burgués que todo eso... ¡D. Pablo Iglesias viaja en «coche cama» y del «coche cama» descendió únicamente en la estación de Mieres, para caer en brazos de los fanatizados obreros que le oyen y creen en sus predicaciones y confían en su socialismo de doble!

¡Oh, el socialismo nivelador!

Los socialistas franceses están verdaderamente furiosos contra M. Jaurés. Su *Leader* les ha resultado con un poco más de interés y de egoísmo del que ellos quisieran, y «La Batalla Sindicalista» truena contra el traidor que, después de anatematizar la propiedad ajena, muéstrase cada vez más encariñado con la propia.

Es el caso que un empresario argentino ha contratado el famoso *leader* para una docena de conferencias, cada una de las cuales le valdrá la no despreciable suma de 10.000 francos.

Monsieur Jaurés ha aceptado la oferta ¿Y cómo no? ¿Iba á valer su voz entonada y enfática menos que las disciplinadas tonalidades de Caruso? Si su silencio ha sido algunas veces plata—como dice «Le Temps»—¿por qué no ha de ser su palabra oro?

¡Claro es que los socialistas quieren próximamente ganancias iguales para todos! pero Jaurés dirá que aún es una utopía el falansterio de Fourier, y bien puede, por lo tanto, adquirir esos 120.000 francos, que le permitirán una mayor tranquilidad de ánimo para seguir predicando á las masas.

¡Oh, tempora! ¡Oh, mores!

EN RIDÍCULO

Confesiones de un republicano

El joven, impetuoso y bien conocido propagandista republicano Barriovero y Herrán, escribe en «La Palabra libre», semanario ultraradical, del que es asiduo colaborador, un artículo que no tiene desperdicio. Los comentarios los hará el lector.

Dice Barriovero con el título «En ridículo»:

«Constantemente el diario «La Mañana», y en estos días los señores Ventalló y Arrufat, en su famoso libro «La República Española en 19...» han buscado hábilmente el lado ridículo del partido republicano, y con ello nos han prestado un meritísimo servicio.

Mucho tiempo hace que yo mismo, más conocedor de los bajos y los altos fondos de nuestro partido, hubiera comenzado esta tarea; pero me han detenido, de una parte, consideraciones de orden personal y particularísimo, pues los que en nuestra política son pobres diábolos, son á la vez excelentes padres de familia, que en el día de mañana, ó en el de hoy, pueden dar pan á sus hijos á costa de una concejalia, ó combatir al régi-

men de buena fe en la medida de sus escasas fuerzas intelectuales, materiales y morales. Y, de otra parte, me alejó de esta labor la observación de que, tal y como hoy está el partido, altos y bajos debían ser objeto de la sátira más despiadada; tal vez yo mismo sea merecedor de unos cuantos azotes; pero como yo no había de propinárme los, al cabo de mi crítica quedaba de non y habría que escuchar cómo se exacerbaban con este motivo las críticas, que ya supongo, de casinos, tertulias y mentideros.

Me alegro, pues, de que sean los de la acera de enfrente quienes con tanto acierto nos desnudan, y he de confesar que tienen mucha razón para ello. El sainete tiene en nuestro campo una fuente abundosa de asuntos y de escenas.

Nos han puesto en el mayor de los ridículos los propagandistas que salen á los pueblos para llenar un vacío, ese vacío que en Madrid se llena difícilmente, porque los garbanzos de los vagos tienen alas; los jefes que no han sabido ó no han querido hacer una depuración seria, ni han querido acercar sus programas, ni fusionarlos para dotar así de cohesión á las escasas fuerzas que acaudilla cada uno los concejales con cédula de undécima clase y sin medio de vivir conocido; los diputados que se dejaron matar de «chaquetazo» la discusión del proceso Ferrer y abandonaron sus escaños sin obtener el reconocimiento oficial de la República portuguesa; nuestra Prensa hiperbólica, que ha convertido en catedráticos á insignificantes y adocenados maestros de escuela, ha defendido por piedad, causas injustas y ha consagrado, por conmiseración, prestigios artificiosos: y, en último lugar, el pueblo, presto á dejarse encantar por la oratoria tropical y presto á danzar en torno de becerros de oro de latón brillante.

Si de momento un serio problema nacional hiciera necesaria la implantación de la República, para salvar la nación, sería preciso descartar del gobierno á cuantos figuran en jefaturas de partido, en juntas y en comités, y tendríamos que buscar á los que hoy están injustamente olvidados en su terruño ó en su gabinete de trabajo. De las minorías parlamentarias difícilmente podría elegirse número suficiente de individuos capaces para formar un Ministerio.

Pero si cuando se instaure la República vamos á estar como ahora, más vale que no la traigamos, pues en este caso la revolución no tendría más importancia histórica ni social que una sesión de fuegos de artificio en la verbena de Chamberí, por ejemplo.

Hasta hoy tienen razón los que nos presentan en pleno ridículo; hagamos que de hoy más no la tengan.

Abramos una etapa de verdadera depuración intelectual y moral: descentralicemos para que á nosotros llegue la voz de los héroes de la campaña y de la provincia, que en soledades han estudiado, mientras nosotros en nuestro gallinero cantábamos saludando á un sol que nos escuchaba con gesto sarcástico. Tendamos y estrechemos vínculos de solidaridad entre los buenos correligionarios. Arrojemnos por los balcones de nuestros Círculos á los vividores de nuestra política, á los intrigantes y á los jefes que para distinguirse de los otros jefes no tengan programa y sí solo un culto á ese odioso personalismo que nos ha conducido á esta situación lamentable.

Y mientras esto llega, aprendamos en silencio la lección que se han servido darnos nuestros enemigos con su sátira, que, como las más clásicas, mueve á risa y envuelve un consejo prudente.»

Accediendo gustosos á los deseos manifestados por queridísimos amigos nuestros, cederemos, *únicamente para la propaganda*, ejemplares de nuestro semanario á las reducidísimos precios siguientes:

25 ejemplares. . . 0'50 ptas. semanales
50 « . . . 1'00 « «
100 « . . . 2'00 « «

Mediante aumento del 25 p^g nos encargaremos nosotros del reparto entre la gente más necesitada de buena prensa.

El mejor tocado de una dama

El espejo encantado: Conócete á ti misma. (Mirarse sin recelo)

Loción para suavizar las arrugas: Paz de corazón. (Es además un buen narcótico para dormir).

Pomada para los labios: Veracidad. (De precioso tinte y suave aroma)

Cordial para dulcificar la voz: La oración. (Tres dosis al día por lo menos).

Colirio para los ojos: Compasión. (Específico que venden los pobres).

Par de zarcillos: Atención y obediencia (Sientan muy bien á las jóvenes).

Par de brazaletes: Orden é industria (que avaloran nuestras obras).

Cinturón-elástico: La paciencia. (Cuanto más usado más brillante.)

Par de riquísimas perlas: La resignación. (Realza las almas hermosas.)

Una preciosa cinta: La cortesía. (Hay que llevarla con gracia).

La mejor diadema: Piedad. (En el cielo vale una corona.)

Hermoseadora universal: Buen genio (Presta encanto á la misma virtud.)

En vano y sin resultado, seguirán los gobiernos gastando tiempo, dinero y energía, levantando cadalsos, construyendo cárceles y multiplicando presidios; todo será vano é inútil, si no se preocupan de los falsos doctrinarios, si no tienen en cuenta que los que arman el brazo de los criminales son los que seducen al pueblo con sus publicaciones revolucionarias y sediciosas...

Si tanto los pueblos como los gobiernos, las policías y las sociedades, quieren librarse de sus verdugos, debieran conjurarse contra todos los soñistas, que son los verdaderos causantes de su ruina, deberían aplicar el remedio donde más conviene: pues que es ley inevitable y atestiguada por la historia que tras de los soñistas vienen los verdugos!...

Diálogo político

—¿Que le parece á usted eso de la Ley de Asociaciones tío Ciruelo?

—¿Qué Ley es esa? Será así, una ley para que no se puedan juntar los pillos, ¿verdad?

—Eso dicen los que la hacen.

—¡Ah! pues entonces duro con los pillos. De fijo que acierto con los artículos. Verá usted:

Artículo 1.º.—Serán cerradas á cal y canto las escuelas laicas, semillero de anarquistas y criminales, á fin de que no se erien en ellas Morrales de ninguna especie.

¿Verdad que es ese el primer artículo, tío Cazurro?

—Ese debiera ser, pero no lo es. El primer artículo deja en paz á las escuelas laicas.

—Artículo 2.º.—Serán arrasadas hasta sus cimientos las casas de mal vivir.

¿He dado en el clavo?

—Qué ha de dar usted, hombre, qué ha de dar. El artículo 2.º no mienta para nada semejantes Asociaciones.

—Malo. Me escamo. Barrunto que aquí no se trata de atar corto á los tunos.

Artículo 3.º.—Serán cerradas las logias masónicas por enemigas de la patria, de la sociedad, de la Iglesia y de la monarquía.

Si á esta gente no, no sé á qué granujas se va á prohibir el asociarse.

—Pues *velay* usted. Tampoco esas Asociaciones se mientan en la Ley.

—Pero en qué quedamos, ¿no me ha dicho usted que esa Ley va contra la canalla?

—He dicho que eso dicen sus autores.

—¿Sus autores dicen eso? ¿Y no lo hacen? ¡Hum! Me escamo.

—¿Quién sabe! Pero siga usted que me va gustando el articulado.

—Artículo 4.º.—Serán cerradas las ca-

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias; dispepsias, (pereza de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando este acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Diputación, 273, farmacia, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y Américas.

sasde juego, donde se arruinan las familias y se enriquecen los gobernadores.

¿Qué tal?
—Soberbio. Pero nada de eso se dice en la Ley de Asociaciones.

—¡Bah! ¡bah! ¿Qué apostamos á que va á resultar que esa Ley se hace para impedir que se asocien las personas decentes. ¡Tendría que ver!

—Cosas más difíciles hay.
—Artículo 5.º.—No se podrán asociar los cómicos para encanallar al pueblo y degradar la literatura.

¿He dicho algo?
—Vaya si ha dicho usted. Mucho más que la Ley de Asociaciones la cual no se mete para nada con cómicos, danzantes y bailarinas.

—Artículo 6.º.—No se volverán á abrir ja más los cafés, donde se pierde el dinero y el espíritu de familia; ni los garitos y tabernas donde se pierde la salud y la vergüenza; ni los casinos donde se contrae el hábito de la haraganería.

Me parece que lo que es para legislador no tenía yo precio, ¿eh?

—Ya se ve.
—Pues oiga usted el Artículo 7.º.—No se tolerará que se asocien los empresarios y redactores de los periódicos rotativos formando trustes de ninguna especie. Igualmente será barrido el personal de todas las redacciones de periódicos pornográficos, anarquistas, republicanos, impolíticos y sinvergüenzas.

¿Lo he dicho claro?
—Clarísimo.
—¿Y no dice nada de eso la Ley de Asociaciones?

—Absolutamente nada.
—¿Y tampoco dice nada de cerrar los centros socialistas y anarquistas?

—Nada.
—¿Ni de demoler la mayor parte de los Ayuntamientos, Diputaciones provinciales, Delegaciones de Hacienda, Ministerios y demás oficinas públicas de escamoteo?

—Nada, nada, nada.
—¡Ah! tío Cazorro. Pues ya la sospecha se me ha convertido en seguridad. Esa ley no la hacen los honrados contra los tunos, sino al revés; los tunos contra la gente de bien. Y si no, diga usted, ¿contra quien va el tiro?

—Contra los frailes.
—¿Contra los frailes? ¿Ha dicho usted que contra los frailes? ¡Ya! Pues no había caído yo.

—¡Que bobo es usted! ¿Estando tan adelantados como estamos, quería usted que se echase de España á toda la granjería? Usted no está europeizado.

—A Dios gracias.
—Y no conoce usted ni por el forro las razones que tienen los liberales para atropellar la libertad de los religiosos.

—Ni por el forro.
—Yo se la diré. PRIMERA RAZON.—Los frailes y monjas no podrán residir en España porque como son españoles....

—¡Hombre! ¿qué gracioso!
—Muy gracioso. SEGUNDA RAZON.—Los frailes no podrán asociarse libremente, porque como los españoles pueden asociarse libremente, según la Constitución...

—¡Já!, ¡já!, ¡já!, tío Cazorro. ¿Qué risilla me da!

—A mí no. TERCERA RAZON.—Los frailes y las monjas no podrán profesar la Religión Católica por que como la Religión Católica es la del Estado, según la constitución....

—¿Pero usted se burla tío Cazorro?
—CUARTA RAZON.—Los frailes no podrán asociarse libremente, ni las monjas tampoco, porque como dan enseñanza gratuita á millares y millares de niños de obreros....

—Preciosa razón.

Y como asisten á los enfermos en los hospitales y á los apesados en tiempo del cólera morbo.

—Claro es... por eso no pueden asociarse. ¡Qué barbaridad!

—Y como asisten á los niños expósitos, hijos á veces de los anticlericales... ¡pues! por eso no deben poder asociarse.

—Al revés te lo digo pa que lo entiendas ¿eh?

—Y como las monjas libran de la prostitución á infinitas niñas y jóvenes huérfanas ó abandonadas, por eso quieren los liberales acabar con las religiosas.

—Por eso... por eso...

—Y en fin, tío Ciruelo, ahora voy á dar á usted no una razón humana sino divina, voy á hablarle no en broma sino de veras. Voy á dar á usted la razón que tal vez tenga la Providencia para consentir algún día la expulsión de los religiosos.

—A ver.

—Razón de la Providencia. Los frailes y monjas no podrán vivir en España, porque no siendo expulsados de ella los granujas y los pillastres, es necesario que vayan saliendo poco á poco las personas decentes para que nadie confunda á los unos con los otros.

—También sé yo latín, tío Cazorro. Tu dixisti.

Una frase de Costa que, como todo español cansado de estos políticos, pedía á gritos un poder, un hombre que nos salvara:

«No será ya desde hoy el poder una satisfacción: será un sacrificio y una cruz. Quien no sienta vocación más que para el Capitolio, quien no vea en el poder sino sus esplendores, eso que de ordinario se ha mirado en él, instrumento para decorar el miserable minuto presente del gobernante; quien no haya de gobernar por amor de Dios, puestos los ojos en la fosa y en el olvido que le aguardan para la hora siguiente, no nos sirve. Necesitamos en el Gobierno, Bismarks injertos en San Francisco de Asís, con más de S. Francisco que de Bismarks.»

Los que bien se quieren...

—No me diga usted que no.
—No me diga usted que sí.

—Me está usted faltando á mí.
—A usted no le falto yo.

—Es usted un presumido.
—Es usted un insensato.

—Le tengo por mentecato.
—Por tal siempre le he tenido.

—No me busque usted la boca.
—No me urgue usted la nariz.

—¡Cállese usted, infeliz!
—El callarse á usted le toca.

—¡Qué terco es usted, señor!
—¡Qué testarudo es usted!

—Yo tengo razón, á fe.
—Eso sería un horror.

—Yo aseguro que hace frío.
—Yo afirmo que hace calor.

—Está usted en un error.
—Va usted errado, señor mio.

—Yo me visto de verano.
—Yo gasto traje de invierno.

—Hombre... ¡Váyase usted al cuerno!
—Usted se irá, so... villano.

—¿Villano á mí? ¡Vive Dios!
—No jure usted, que es en balde.

—Si le doy parte al alcalde...
—Pues parte tendrán los dos.

—Es usted un deslenguado.
—No, señor, que tengo lengua.

—Tenerla así es una mengua.
—¡Usted sí que está menguado!

—¡No me falte usted otra vez!
—¿Yo le falto? Usted me sobra.

—¡Pardiez! ¡Manos á la obra!
—¡Manos á la obra, pardiez!

—¡Nos batiremos, por Dios!
—Sí, señor, cuando usted quiera.

—Y mientras uno no muera...
—Es que vivimos los dos.

—¡No sea usted majadero!
—¡Cállese usted, D. Quijote!

—¡Cuidado que es usted zote!
—¡Ni á eso llega usted, don cero!

Amigos desde la niñez, siempre juntos, estos dos en paz y en gracia de Dios van llegando á la vejez.

El artificio en la mujer

El meterse con las mujeres, dando leyes sobre lo que pueden llevar, es de todos tiempos y de todos los países. En el Norte de Europa la reforma trajo consigo leyes terribles contra el lujo femenino. También en España tuvimos en los siglos XVI y XVII leyes suntuarias encaminadas al mismo objeto. Pero los legisladores de nuestros días dan en esto quince y raya á sus antecesores Véase, sino, la disposición adoptada no hace mucho en país tan progresista como los Estados Unidos; en el Estado de Georgia:

«Si cualquier mujer, sea soltera ó viuda, al casarse engaña á un varón de este Estado con perfumes, pinturas, polvos, cosméticos, aguas, dientes artificiales, pelo postizo, rellenos corsés, zapatos de tacón alto, ropa blanca, encajes, ó cualquier otro medio engañoso y artificioso, el matrimonio, probada la falta, será nulo.»

Si esta ley fuera posible ponerla ahora en vigor en Portugal y después en España, seguramente que al día se presentarían cientos de demandas de divorcio. ¡Y no digamos nada de las artistas de varietés, más ó menos hermosas merced al artificio y á los afeites!

Armonías republicanas

Palabras de don Melquíades:

—Los republicanos están capacitados para gobernar.

Indudablemente.

No hay más que verlos.

Y que oírlos.

Que verlos interrumpiéndose en los minutos, agrediendo en las calles, tirándose de las greñas y arrojándose las sillas, golpeándose, revolcándose, haciéndose pedazos, luchando como perros rabiosos y provocando la intervención de la policía.

Que oírlos, agotando el vocabulario de los presidios y del arroyo, echándose en cara los actos de asesinos.

Antes en Bilbao.

Después, en Barcelona.

Ayer pillando á Alejandro en el feudo de Pablo, impidiéndole hablar y dándole una verdadera carrera de baqueta.

Hoy, cogiendo á Pablo y compañeros en el feudo de Alejandro y haciéndoles pagar ojo por ojo y diente por diente.

Todos bajo la bandera roja; y todos zarrandeándose, insultándose, injuriándose y golpeándose como los enemigos más feroces y encarnizados.

Los desplantes, palabrotas y escarceos de los mitines, han pasado á la prensa, y bastarían abrir una sección titulada:

Los radicales pintados por los conjuncionistas y los conjuncionista por los radicales, para demostrar plenamente y con sus propias palabras, lo capacitados que están para llegar á las alturas.

Como muestra basta un botón.

Llama *El Radical* á los conjuncionistas, «impotentes, embusteros, pérfidos, cobardes hombres que no responden de sus actos», etcétera. etc.

Llama *España Nueva* ó los radicales y su jefe:

«Grupo caudillista que hizo del crimen un medio lícito de lucha; de la calumnia, una religión, y de la inmoralidad, regla permanente de conducta.» «Sicarios, taber-

narios; odaliscas, limpiabotas, Celestinas y comadronas».

Como vemos, están capacitados para gobernar, según D. Melquíades, los prohombres del partido republicano.

Recomendamos á todos nuestros amigos y lectores que en igualdad de condiciones compren en las casas que anuncien en este semanario.

¡Oh, las naciones... conscientes!

En el vapor *Reina Cristina* han llegado dos obreros españoles expulsados de la Habana.

Se llaman Severino Chacón, ex presidente de la Agrupación cubana socialista, y Antonio Vieites, presidente de la Sociedad de peones. Ambos habían promovido una huelga hace poco.

Dicen que al salir del trabajo los cogió la Policía, y sin más explicaciones y sin dejarles despedir de sus familias, que allí dejan, los embarcaron en el *María Cristina*, con billete hasta la Coruña.

¿Qué les parecen á Vdes. esos procedimientos de una nación republicana, como lo es Cuba?

Pues si aquí en España nos atreviéramos á una tal cosa, (y á fé que falta hace una total limpieza de gente maleante y reñida con el orden y con la moral pública y privada,) ¿qué de protestas y vituperios no lanzarían los republicanos y masones contra los poderes constituidos?

Y además, lo atribuirían todo á los fieros clericales.

Sí, á los malvados clericales, que no hacen daño á nadie y quieren el bien de todo el género humano.

Redacción, Administración

Salón de Lectura

de «El Clamor»

Miramar, —6—2.º

De tres á cinco de la tarde.

Mercado de Inca

Almendrón, de 104'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).

Trigo, de 17'00 á 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Candeal, de 18'00 á 00'00 id.

Cebada del país, de 0'50 á 00'00 id.

Id. forastera, de 8'50 á 00'00 id.

Avena del país, de 7'50 á 00'00 id.

Id. forastera, de 6'50 á 00'00 id.

Habas para cocer, de 19'00 á 00'00 id.

Id. ordinarias, de 16'00 á 00'00 id.

Id. para ganados, de 14'50 á 00'00 id.

Maiz, de 17'00 á 00'00 id.

Garbanzos, de 00'00 á 00'00 id.

Frijoles, de 33'50 á 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 27'00 á 00'00 id.

Id. blancas, de 35'00 á 00'00 id.

Cerdos ceñados, de 00'00 á 00'00 id. 87 arroba,

Higos pasos de 00'00 á 00'00 id. los 42'32 Kg. (quintal).

Azafrán, de 3'00 á 00'00 id.

SE RECOMIENDAN LOS GRANDES ALMACENES SAN JOSE

BRONDO * ESQUINA BORNE

Sastrería, Camisería, Novedades para Señora y Caballero, Géneros de punto, Telas blancas, Pañería, Sedería
Pañolería, Corbatería, Confecciones, Todo lo que se requiere para equipos de novios.

* * * * * **PRECIO FIJO** * * * * *

MATERIAL AGRÍCOLA MODERNO

de la importante fábrica de D. Apolinar Arrieta de Pamplona

Arados Bravant Bajac, dobles y simples.—Gradas, rastrillos, corta-pajas, trituradoras, clasificadoras de granos.—Utensilios completos para todos los cultivos. Molinos de viento, norias y bombas de todas clases.—Prensas y filtros para vinos y aceites.

Material á vapor, á petróleo y á Malacate para trabajos de desfonde y desmonte, etc., etc.

Dirigirse á Miguel Ramis Llabrés, SANSELLAS.

Gran Fábrica de Licores Anisados y Rectificación de Alcoholes de JUAN SUAU

Plaza Pte. Sts. Catalina 50-51-52-53-54

ESPECIALIDADES DE LA CASA

ANÍS PALOMA - ESTOMACAL SANTA CRUZ
Casa fundada en 1882

"Las Monjas,"

Recibidas las NOVEDADES PARA SEÑORA

Ricas BLUSAS confeccionadas en Nansú bordado, tül, encaje, seda Liberty, crespón y gaza metal.

Especialidad en géneros negros para LUTO

¡LA HIGIENE ANTE TODO!

Muchas de las éntermedades tienen por base la adulteración y falsificación de los alimentos

La salud exige una alimentación higiénica y nutritiva
Los Médicos en general prescriben á sanos y enfermos **LECHE PURA** como base de una buena nutrición.

La lechería **LA PUREZA** de Jaime Cerdá Rotger, calle de Santa Clara esquina Pont y Vich (frente al Call) es la que sirve con esmero y garantía, pues no se expende sin haber sido antes analizada, y en las clases siguientes:
Leche esterilizada especial para enfermos

Leche pura garantizada de Vaca y Cabra (sin esterilizar)

Á O'10 MEDIDA

Servicio de **LECHE CALIENTE** y **CAFÉ CON LECHE** á todas horas

AVISO Á LOS CONSUMIDORES

Exigir á su servidumbre el sello del establecimiento con fecha corriente, que deberá ir pegado á todo envase como garantía de su procedencia, para evitar ser engañados como diariamente sucede.

AVISANDO SE SIRVE Á DOMICILIO

Este servicio irá también precintado con una etiqueta de la casa para garantizar la pureza del contenido de sus envases.

No confundirse: Calle de Sta. Clara esquina Pont y Vich, frente al Call

MUEBLES Y ESTAMPERIA

Fideos, 21 y Peregil, 12

* * * * * **PALMA DE MALLORCA** * * * * *

Esta casa tiene grandes existencias en molduras extranjeras y del país. Gran surtido en estampas y oleografías de todas clases, lunas y vidrios.

La casa que vende más de Palma al por mayor y menor en dicho artículo.

SINDICATO, 2 Á 10 **ALMACENES MONTANER** MILAGRO, 1 Á 11

Primavera y Verano

Recibidos extensos surtidos, en Pañería y Novedades para Señora y Caballero se detallarán á precios limitadísimos.

NOTA.—Hay disponibles varios géneros de **OCASION** entre ellos Artículos de verdadera seda de capullo, al precio de **14 PESETAS** el corte de vestido y **4 PESETAS** EL DE BLUSA.

No comprar sin visitar antes esta casa

¡¡Diabéticos!!

Exito seguro y asombroso contra la diabetes sacarina (orina dulce). Moderno descubrimiento. Informes gratuitos, á domicilio ó por correo, escribiendo á J. Pons, Miñonas, 8, Palma.

Lecciones de francés

por **MR. LOUIS CARBOU** profesor francés residente en Mallorca desde hace más de 20 años.
Clases colectivas y particulares y lecciones á domicilio. Dirigirse: CALLE DE LA CUARTE-RA, 7-3.º—PALMA.

Hotel "La Verdad,"

para sacerdotes y demás personas

Calles de San Severo, 3; San Felipe Neri, 1 y 3, y Plaza de San Felipe entrada San Severo (esta calle da frente la Catedral)

BARCELONA

PENSION DIARIA, 3'50 pts.

Grandes Reformas y ampliaciones del local. Elegantes y espaciosos comedores. Timbres. Alumbrado eléctrico en todas las dependencias y habitaciones. Servicios espléndidos. Es la única casa que con tan reducidos precios ofrece tantas ventajas al señor pasajero.

A bonos por temporada — On parle français

CASA MANSO

HOSPEDAJE

para Reverendos Sacerdotes y demás personas católicas
Canuda, 45 y 47 (esquina Plaza Sta. Ana) Barcelona
Inmediata á la Rambla—Habitaciones independientes y buenos departamentos para familias —Tres comedores y Salón de lectura—Trato familiar—Alimentación sana—Servicio pronto y esmerado—Precio desde 3'50 pesetas diarias—Cubiertos á 1'50 pesetas.

Imágenes, Altares,

Monumentos, etc., construidos en los académicos talleres de

PIO MOLLAR

exposición permanente de

OBRAS DE ARTE CRISTIANO

29, Salvador 29 * * * * * **VALENCIA (España)**

Grandes Almacenes Bon Marché

Entre la iglesia de San Nicolás y el Gran Hotel

* * * * * **SOMBREROS PARA SEÑORA** * * * * *

Se han recibido los anunciados modelos de París «El gran chic de la Moda»

Confecciones de vestidos para señora y niños, Blusitas japonesas de alta novedad. Gran surtido en sedas, lanas y fantasías de algodón, Pasamanería, ricos adornos. Corsés modelos especiales.

SASTREBIA * * * * * CAMISERIA * * * * * PRECIO FIJO